
景顺长城基金汪洋：

锚定“创新” 搭建立体ETF生态

本报记者 张韵

“十 年 前 跟 随 交 易 所 做 ETF 投 教 巡 讲 的 时 候 ， 经 常 是 讲 了 半 小 时 ， 台 下 观 众 第 一 个 提 问 的 却 是‘ETF 是 什 么’ 。 ”这是景顺长城基金公司ETF与创新投资部总经理、首只恒生消费ETF（QDII）拟任基金经理汪洋早期进入ETF领域工作时遇到的情景。

时 至 今 日 ， 国 内 ETF 规 模 已 破 万 亿 元 ， 汪 洋 也 成 长 为 一 名 拥 有 十 余 年 从 业 经 历 的 老 将 。 日 前 ， 汪 洋 在 接 受 中 国 证 券 报 记 者 专 访 时 表 示 ， “创 新 ” 可 能 是 在 当 前 竞 争 白 热 化 的 ETF 市 场 中 实 现 突 围 的

重 要 方 式 ， 搭 建 立 体 的 ETF 生 态 则 是 业 务 长 远 发 展 的 一 大 路 径 。

ETF产品创新之旅

汪 洋 在 ETF 市 场 见 证 了 十 余 载 风 云 变 幻 。 他 回 忆 道 ： “很 幸 运 一 入 行 就 赶 上 中 国 首 只 跨 市 场 ETF （ 沪 深 300ETF ） 的 盛 大 发 行 ， 超 300 亿 元 的 首 发 规 模 至 今 无 人 能 及 。 ” 也 正 是 在 那 时 ， 他 第 一 次 切 身 感 受 到 ETF 的 市 场 魅 力 。

要说沪深300ETF是汪洋对ETF的初识，那么行业ETF就是他打开 ETF新大门的一把钥匙。 汪洋说，从宽基ETF转战行业ETF，是在 2013年。 当时他所在公司一次性推出四只跨市场行业ETF，包括消费、医药、能源、金融地产，开创行业先河。 在首发过程中，汪洋发现，不同行业 ETF同时首发能满足不同渠道的需求偏好。 推系列产 品

要比推单品的效率高很多，他也自此开始研究“ETF组合” 。

汪洋的ETF之旅始终伴随着迭代，从宽基到行业，从股票到商品，从A股到QDII，再到境外推介A股，一段段新的旅程不断展开。

他 回 忆 说 ， 2015 年 开 始 ， 他 大 量 参 与 ETF 国 际 业 务 ， 经 常 在 境 外 推 广 和 交 流 ， 当 真 正 深 入 了 解 到 美 国 ETF 的 生 态 后 ， 也 使 他 从 国 际 化 视 角 来 思 考 行 业 发 展 。 那 几 年 也 正 好 是 互 联 网 金 融 强 势 崛 起 之 时 ， 因 为 一 个 项 目 ， 他 深 刻 感 受 到 互 联 网 业 务 模 式 与 基 金 公 司 传

统 模 式 间 的 巨 大 差 异 。 “当 基 金 公 司 还 是 偏 甲 方 心 态 的 产 品 提 供 商 时 ， 互 联 网 巨 头 早 已 习 惯 了 从 客 户 角 度 出 发 ， 无 论 是 对 传 统 基 金 产 品 的 改 造 思 路 ， 还 是 项 目 推 进 的 效 率 和 速 度 ， 都 让 我 大 开 眼 界 。 ”

2021 年 ， 汪 洋 入 职 景 顺 长 城 基 金 。 他 说 ， 这 对 他 是 一 个 全 新 的 创 业 决 定 。 彼 时 ， 全 市 场 已 有 超 过 700 只 ETF ， 常 见 指 数 赛 道 早 已 成 了 “红 海 ” 。 如 何 占 有 一 席 之 地 ， 可 能 还 是 绕 不 开 “创 新 ” 二 字 。 汪 洋 认 为 ， 布 局 特 色 化 产 品 、 打 造 特 色 化 推 广 、 搭 建 特 色 化 生 态 体

系 可 能 是 景 顺 长 城 基 金 ETF 业 务 突 出 重 围 的 唯 一 路 径 。

谈 及 为 何 十 多 年 来 始 终 选 择 坚 守 ETF 战 场 ， 汪 洋 坦 言 ， 一 方 面 是 路 径 依 赖 ， 这 么 多 年 的 行 业 积 累 已 成 为 其 业 务 顺 利 开 展 的 前 置 条 件 ； 另 一 方 面 ， 他 也 是 真 心 看 好 ETF 未 来 的 发 展 空 间 。 ETF 将 是 未 来 大 中 型 基 金 公 司 业 务 必 争 之 地 ， 股 民 、 基 民 不 断 转 化 为 ETF 投 资 者 的 过 程 就 是 行 业

持 续 增 长 的 动 力 之 一 。

另辟蹊径打造特色产品

人无我有，人有我优，人优我精，从来都是竞争生态里的制胜法宝，ETF市场亦是如此。

在汪洋看来，在ETF行业竞争日趋白热化、同质化的环境下，唯有创新才能形成特色化优势。

汪洋介绍说，国际化、升级化是他们正在探索的产品创新方向。

“世上本没有路，走的人多了，也就有了路。 ” 汪洋认为，虽然现在ETF市场看上去竞争惨烈 ，但空白点还是存在的。 最简单的比如跨境 ，在一些核心赛道上，跨境的领域仍有空白。 再比如，在一些热门赛道上，地域的延伸也仍有空白。 这也是景顺长城基金近期新产品的最大特点。

针 对 近 期 热 门 的 半 导 体 芯 片 产 业 ， 景 顺 长 城 基 金 完 成 了 可 同 时 投 资 境 内 芯 片 和 境 外 芯 片 的 全 球 半 导 体 芯 片 基 金（QDII-LOF ） 的 发 行 ， 累 计 募 资 超 过 4 亿 元 ， 并 表 示 预 计 近 期 将 上 市 交 易 。 招 募 说 明 书 显 示 ， 该 基 金 投 资 于 境 外 、 境 内 资 产 的 比 例 均 不 低 于 基 金 资 产 的 20 % ； 投 资 于 ETF

的 比 例 将 不 低 于 基 金 资 产 的 80 % ； 投 资 于 半 导 体 芯 片 产 业 主 题 的 权 益 类 资 产（包 括 股 票 、 股 票 型 基 金 ） 的 比 例 不 低 于 基 金 非 现 金 资 产 的 80 % 。

“现在芯片板块经过前期大幅回调已处于相对安全的区域，这个产品的应运而生可谓恰逢其时。 ” 汪洋说，这是目前全市场极少数可以布局全球半导体龙头企业的基金，在提供产业布局机会的同时，也能一定程度上分散地域性风险。 此外，在运作形式上，这是一只LOF，意味着基金成立后，投资者既可以在场外申赎 ，也能在

场内交易，相比普通QDII基金，操作更加灵活。

在 消 费 复 苏 这 一 主 赛 道 上 ， 景 顺 长 城 基 金 则 将 投 资 地 域 拓 展 至 港 股 消 费 赛 道 上 ， 于 近 日 率 先 发 行 了 国 内 首 只 跟 踪 恒 生 消 费 指 数 的 ETF 。 据 悉 ， 恒 生 消 费 指 数 主 要 反 映 的 是 提 供 与 日 常 消 费 相 关 的 消 费 品 制 造 及 服 务 的 香 港 上 市 公 司 的 整 体 表 现 ， 选 取 市 值 排 名 最 高 的 50 只 证 券 为

成 分 股 。 汪 洋 介 绍 说 ， 该 指 数 与 其 他 港 股 消 费 类 指 数 相 比 ， 不 包 含 汽 车 、 软 件 服 务 等 科 技 属 性 更 强 的 成 分 股 ， 消 费 属 性 更 纯 粹 。 而 与 A 股 消 费 板 块 相 比 ， 该 指 数 包 含 食 物 饮 品 、 纺 织 及 服 饰 、 旅 游 及 休 闲 设 施 等 ， 覆 盖 更 多 元 的 细 分 消 费 板 块 ， 可 以 对 A 股 消 费 型 ETF 产 品 形 成 补 充 。

在 产 品 升 级 上 ， 汪 洋 介 绍 说 ， 景 顺 长 城 基 金 在 这 方 面 主 要 做 的 创 新 就 是 在 原 有 主 流 品 种 上 的 迭 代 升 级 。 他 举 例 说 ： “市 场 对 创 业 板 热 度 很 高 ， 我 们 就 在 创 业 板 100 个 股 票 中 ， 选 择 更 优 质 的 50 只 股 票 ， 做 创 业 50ETF ； 纳 斯 达 克 100 指

数 表 现 不 错 ， 我 们 就 从 100 只 里 选 最 具 科 技 含 量 的 几 十 只 股 票 ， 构 成 纳 斯 达 克 科 技 指 数 。 ” 他 说 ， 他 们 做 的 就 是 ETF 领 域 的 “主 流 指 数 + ” ， 有 点 类 似 于 手 机 的 plus 版 ， 主 要 是 力 争 在 原 有 主 流 指 数 的 投 资 上 做 性 能 提 升 。

构建立体式生态

汪洋认为，国内ETF的纵深发展离不开立体式的生态环境。

他说，与ETF刚起步时相比，现在大众对 ETF的认知以及ETF的投资者数量都有了很大提升。

不过，汪洋认为，虽然当前 ETF市场生态正在不断完善 ，但还有一些核心领域亟待完善 。

比 如 ， 投 顾 层 的 建 立 刻 不 容 缓 。 他 说 ， 对 标 美 国 市 场 ， 其 ETF 生 态 更 像 是 一 个 三 级 式 的 体 系 ： 基 金 公 司 ——— 投 顾 ——— 个 人 投 资 者 。 在 美 国 发 行 运 作 ETF ， 基 金 公 司 和 基 金 经 理 只 需 要 面 对 投 顾 即 可 ， 然 后 再 由 他 们 为 个 人 投 资 者 去 做 配 置 决 策 。 也 就 是 说 ， 基 金 公 司 只 需 要 服 务 好 投 顾

这 部 分 群 体 ， 再 由 投 顾 去 实 现 个 人 投 资 者 的 覆 盖 就 可 以 了 。

而国内目前的ETF生态，投顾层实质上还没有真正建立起来 ，基金公司需要花费大量的时间、精力和成本去直接面对数量庞大的个人投资者群体。 “国内所有的渠道都不敢放弃，上到机构、三方平台，下到券商营业部，基金经理都要去服务。 ” 汪洋感慨道。

按照成熟市场的发展经验，国内ETF有望随着投顾业务的进一步发展，场内外模式的打通，以及养老金等长期资金的入场而得到持续增长。 未来如果中国的投顾层发展壮大，买方投顾机制得到较好落实，将是国内ETF更快速发展的下一个重要转折点 。

汪洋说，这也是他最想看到的，基金公司可以用更少、更精的路演，通过投顾层实现基金经理与投资者之间的沟通桥梁搭建，从而让基金经理回归产品创新、投资创新、业务创新的初心上来 。

此 外 ， 汪 洋 认 为 ， 基 金 流 动 性 也 是 国 内 ETF 发 展 生 态 中 需 要 改 善 的 重 要 问 题 之 一 。 他 说 ， 现 在 流 动 性 已 经 成 为 影 响 投 资 者 决 策 的 重 要 参 考 指 标 ， 提 高 流 动 性 是 各 大 公 募 基 金 公 司 在 ETF 业 务 上 需 要 重 点 关 注 的 。 同 时 ， ETF 业 务 还 需 要 更

重 视 持 营 。 通 过 系 列 “类 组 合 ” 的 方 式 构 建 多 样 、 互 补 的 产 品 线 ， 并 进 行 创 新 式 、 有 记 忆 点 的 推 广 等 ， 都 是 搭 建 良 好 ETF 发 展 生 态 所 需 要 努 力 的 方 向 。

汪洋，美国金融工程及计算机科学双硕士 。 曾先后在美国 KeyBank、华泰联合证券、华泰柏瑞基金、汇添富基金、博时基金等任职。 2021年10月加入景顺长城基金，现任 ETF与创新投资部总经理、基金经理。
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构建立体式生态

汪洋认为，国内ETF的

纵深发展离不开立体式的

生态环境。

他说，与ETF刚起步时

相比，现在大众对ETF的认

知以及ETF的投资者数量

都有了很大提升。

不过，汪洋认为，虽然

当前ETF市场生态正在不

断完善，但还有一些核心领

域亟待完善。

比如， 投顾层的建立

刻不容缓。 他说，对标美国

市场， 其ETF生态更像是

一个三级式的体系： 基金

公司———投顾———个人投

资者。 在美国发行运作

ETF， 基金公司和基金经

理只需要面对投顾即可，

然后再由他们为个人投资

者去做配置决策。 也就是

说， 基金公司只需要服务

好投顾这部分群体， 再由

投顾去实现个人投资者的

覆盖就可以了。

而国内目前的ETF生

态，投顾层实质上还没有真

正建立起来，基金公司需要

花费大量的时间、精力和成

本去直接面对数量庞大的

个人投资者群体。“国内所

有的渠道都不敢放弃，上到

机构、三方平台，下到券商

营业部，基金经理都要去服

务。 ” 汪洋感慨道。

按照成熟市场的发展

经验，国内ETF有望随着投

顾业务的进一步发展，场内

外模式的打通，以及养老金

等长期资金的入场而得到

持续增长。未来如果中国的

投顾层发展壮大，买方投顾

机制得到较好落实，将是国

内ETF更快速发展的下一

个重要转折点。

汪洋说，这也是他最想

看到的，基金公司可以用更

少、更精的路演，通过投顾

层实现基金经理与投资者

之间的沟通桥梁搭建，从而

让基金经理回归产品创新、

投资创新、业务创新的初心

上来。

此外，汪洋认为，基金

流动性也是国内ETF发展

生态中需要改善的重要问

题之一。他说，现在流动性

已经成为影响投资者决策

的重要参考指标，提高流

动性是各大公募基金公

司在ETF业务上需要重点

关注的。 同时，ETF业务

还需要更重视持营。 通过

系列“类组合” 的方式构

建多样、 互补的产品线，

并进行创新式、 有记忆点

的推广等， 都是搭建良好

ETF发展生态所需要努力

的方向。

景顺长城基金汪洋：

锚定“创新” 搭建立体ETF生态

□本报记者 张韵
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“十年前跟随

交易所做ETF投教

巡讲的时候， 经常

是讲了半小时，台

下观众第一个提问

的却是 ‘ETF是什

么’ 。 ” 这是景顺长

城基金公司ETF与

创新投资部总经理、

首只恒生消费ETF

（QDII）拟任基金经

理 汪 洋 早 期 进 入

ETF领域工作时遇

到的情景。

时至今日 ，国

内ETF规模已破万

亿元， 汪洋也成长

为一名拥有十余年

从业经历的老将。

日前， 汪洋在接受

中国证券报记者专

访时表示，“创新”

可能是在当前竞争

白 热 化 的 ETF 市

场 中 实 现 突 围 的

重要方式，搭建立

体 的 ETF 生 态 则

是业务长远发展的

一大路径。

ETF产品创新之旅

汪洋在ETF市场见证了

十余载风云变幻。 他回忆道：

“很幸运一入行就赶上中国

首 只 跨 市 场 ETF （沪 深

300ETF） 的盛大发行 ，超

300亿元的首发规模至今无

人能及。 ” 也正是在那时，他

第一次切身感受到ETF的市

场魅力。

要说沪深300ETF是汪洋

对ETF的初识，那么行业ETF

就是他打开ETF新大门的一

把钥匙。 汪洋说，从宽基ETF

转战行业ETF， 是在2013年。

当时他所在公司一次性推出

四只跨市场行业ETF，包括消

费、医药、能源、金融地产，开

创行业先河。 在首发过程中，

汪洋发现，不同行业ETF同时

首发能满足不同渠道的需求

偏好。 推系列产品要比推单品

的效率高很多，他也自此开始

研究“ETF组合” 。

汪洋的ETF之旅始终伴

随着迭代， 从宽基到行业，从

股票到商品， 从A股到QDII，

再到境外推介A股， 一段段新

的旅程不断展开。

他回忆说，2015年开始，

他大量参与ETF国际业务，经

常在境外推广和交流， 当真

正深入了解到美国ETF的生

态后， 也使他从国际化视角

来思考行业发展。 那几年也

正好是互联网金融强势崛起

之时，因为一个项目，他深刻

感受到互联网业务模式与基

金公司传统模式间的巨大差

异。“当基金公司还是偏甲方

心态的产品提供商时， 互联

网巨头早已习惯了从客户角

度出发， 无论是对传统基金

产品的改造思路， 还是项目

推进的效率和速度， 都让我

大开眼界。 ”

2021年， 汪洋入职景顺

长城基金。 他说，这对他是一

个全新的创业决定。 彼时，全

市场已有超过700只ETF，常

见指数赛道早已成了 “红

海” 。 如何占有一席之地，可

能还是绕不开“创新” 二字。

汪洋认为，布局特色化产品、

打造特色化推广、 搭建特色

化生态体系可能是景顺长城

基金ETF业务突出重围的唯

一路径。

谈及为何十多年来始终

选择坚守ETF战场， 汪洋坦

言，一方面是路径依赖，这么

多年的行业积累已成为其业

务顺利开展的前置条件；另一

方面，他也是真心看好ETF未

来的发展空间。ETF将是未来

大中型基金公司业务必争之

地， 股民、 基民不断转化为

ETF投资者的过程就是行业

持续增长的动力之一。

另辟蹊径打造特色产品

人无我有， 人有我优，

人优我精，从来都是竞争生

态里的制胜法宝，ETF市场

亦是如此。

在汪洋看来，在ETF行

业竞争日趋白热化、同质化

的环境下，唯有创新才能形

成特色化优势。

汪洋介绍说， 国际化、

升级化是他们正在探索的

产品创新方向。

“世上本没有路，走的

人多了，也就有了路。 ” 汪

洋认为，虽然现在ETF市场

看上去竞争惨烈，但空白点

还是存在的。最简单的比如

跨境， 在一些核心赛道上，

跨境的领域仍有空白。再比

如， 在一些热门赛道上，地

域的延伸也仍有空白。这也

是景顺长城基金近期新产

品的最大特点。

针对近期热门的半

导体芯片产业，景顺长城

基金完成了可同时投资

境内芯片和境外芯片的

全 球 半 导 体 芯 片 基 金

（QDII-LOF） 的发行，累

计募资超过4亿元，并表示

预计近期将上市交易。 招

募说明书显示， 该基金投

资于境外、 境内资产的比

例均不低于基金资产的

20%； 投资于ETF的比例

将 不 低 于 基 金 资 产 的

80%； 投资于半导体芯片

产业主题的权益类资产

（包括股票、股票型基金）

的比例不低于基金非现金

资产的80%。

“现在芯片板块经过

前期大幅回调已处于相对

安全的区域，这个产品的应

运而生可谓恰逢其时。 ” 汪

洋说，这是目前全市场极少

数可以布局全球半导体龙

头企业的基金，在提供产业

布局机会的同时，也能一定

程度上分散地域性风险。此

外，在运作形式上，这是一

只LOF， 意味着基金成立

后，投资者既可以在场外申

赎，也能在场内交易，相比

普通QDII基金， 操作更加

灵活。

在消费复苏这一主赛

道上， 景顺长城基金则将

投资地域拓展至港股消费

赛道上， 于近日率先发行

了国内首只跟踪恒生消费

指数的ETF。 据悉，恒生消

费指数主要反映的是提供

与日常消费相关的消费品

制造及服务的香港上市公

司的整体表现， 选取市值

排名最高的50只证券为成

分股。 汪洋介绍说，该指数

与其他港股消费类指数相

比，不包含汽车、软件服务

等科技属性更强的成分

股，消费属性更纯粹。 而与

A股消费板块相比， 该指

数包含食物饮品、 纺织及

服饰、旅游及休闲设施等，

覆盖更多元的细分消费板

块，可以对A股消费型ETF

产品形成补充。

在产品升级上， 汪洋

介绍说，景顺长城基金在

这方面主要做的创新就

是在原有主流品种上的

迭代升级。他举例说：“市

场对创业板热度很高，我

们就在创业板100个股票

中，选择更优质的50只股

票， 做创业50ETF； 纳斯

达克 100指数表现不错 ，

我们就从100只里选最具

科技含量的几十只股票，

构 成 纳 斯 达 克 科 技 指

数。 ” 他说，他们做的就是

ETF领域的 “主流指数

+” ， 有点类似于手机的

plus版，主要是力争在原

有主流指数的投资上做

性能提升。


